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第七讲 赐下一个儿子

让我们先来读马太福音 1：1~17，然后读路得记第 4 章的最后一部分。今天我们路得记系列的最后一讲，

现在到了我们提问题的时候。为什么圣经里有《路得记》这卷书？为什么这卷书以这种方式结束？这也是我

们学习圣经的任何一卷书时可以提的问题。

这一方面讲，这是一篇动人的爱情故事，从不幸、赤贫开始到被赎、得平安。

从另一方面讲，这是一篇动人的爱情故事，但这故事还不止这些，我们还是要问这个问题：神为什么

把这卷书放在圣经里？

我们知道整个圣经有六十六卷书所组成的，有选择的历史，从人类的起始一直到基督降世后的大约一

百年。在这漫长的历史中，神选择了这六十六卷书成为圣经。以色列历史的许多篇章被省略掉，其中有无数

美丽动人的爱情故事。

神为什么单单选择这个并不怎么起眼的爱情故事记录在圣经里？为什么这个故事以家谱结束？

圣经里的有不少地方列出了家谱，圣经一开始的一、二、三章故事读起来挺有意思的，但一到第五章

就到处是名字，我们读的时候常常跳过去。刚才我们读马太福音第一章家谱的时候，我就注意到你们中间一

部分人开了小差，这些名字大概有历史意义，但对我们来说，实在毫无关系。但是《路得记》的作者决定干

净利落地以家谱结束这卷书。为什么？因为神在这里要向我们显明的是他的作为，他救赎人类的作为。

《路得记》以一个儿子的出生，并以这个儿子的后代家谱结束，从这儿子的家谱上我们不但能看到这

个故事的来龙去脉，也能从这个故事中看出那位特殊的儿子，那个特殊的故事正在以色列历史中渐渐展开。

今天早上我们首先看到神赐给了拿娥米一个儿子，来搭救她。这个故事一开头节奏很快，以利米勒家

十多年的事只有短短的几句话。从拿娥米、路得从摩押地回来，节奏开始放漫，一直到打麦场那段详细的情

结。现在，随着故事接近尾声，节奏又变得快了起来。

4：13 节的这一句话里我们知道波阿斯、路得结婚、怀孕、生了个儿子。作者告诉我们，耶和华使她怀

孕。这是整篇故事中第二次接到神的直接行动。当然，整篇故事都说明神掌管一切，但主动地、直接地描述

只有两次。第一次是第一章第 6 节说“耶和华眷顾自己的百姓，赐粮食给他们。”那次神把粮食送到伯利恒

每家的餐桌上，为了让他们吃饱。这一次，神所赐的是一个儿子，好叫他们得救，好叫以利米勒、玛伦、基

连的名字世世代代传下去。

或许在我们听来，“耶和华使她怀孕”有点奇怪，因为我们并不怀疑路得有生育能力，一般说来，这句



话用在不能生育的妇女身上。事实上，第一章已经告诉我们，路得嫁了基连十年，但没说有孩子，现在和波

阿斯结婚，神使她怀孕。我们已经在圣经里读到了不少不孕的妇女，神在创世记第三章就宣告说将来女人的

后裔（或儿子）将要击败神子民的仇敌撒旦。但夏娃的第一个儿子却被另一个儿子杀了。看上去神的计划要

落空了，这件事又不断重演，最清楚的是亚伯拉罕和她生孩子。接着是利百加，然后是利亚，参孙的母亲，

一直到撒母耳母亲哈拿，都是同样的故事。神在这里所作的也一样，这就让我们看到这故事的含义。路得所

怀的不是一个普通的儿子而已，神将通过这个儿子和他的后代，为世界带来救赎。

因此，路得记这个故事里有个更大的故事，那是整本圣经里最大的故事。我们应该知道，整本圣经就

是关于一个故事的。整个故事就是神告诉我们他为人类订下的计划，有了这个概念，我们就可以看出路得在

此计划中所扮演的重要角色。在这两个寡妇和一个伯利恒好心人之间平平常常的故事里，显示出神的伟大作

为，这个故事里孕藏着一个他们中间谁也无法想象到的大故事。波阿斯所做的不仅仅是让以利米勒的名字传

下去，他所做的是为了万国万民的得救与福址。路得生了孩子，城里的妇女们祝福拿娥米的时候，也向我们

解释了这个故事的原委，她们从这孩子的出生上看到了神的作为，她们清楚地记得拿娥米刚从摩押地回来时

的光景“这是拿娥米吗”？“不要叫我拿娥米，叫我玛拉……”。现在路得生了孩子。

请注意，她们首先不是在为路得祝福，而是为拿娥米祝福。4：14~15：“妇人们对拿娥米说：耶和华是

应当称颂的，因为今日没有撇下你使你无至近的亲属。愿这孩子在以色列中得名声。他必提起你的精神，奉

养你的老，因为是爱慕你的那儿媳妇所生的，有这儿媳妇比有七个儿子还好。”

他们在这个故事里看到了神的作为，看到了神迹。并且作者又让我们看到她们的祝福成为事实。以色

列历史上最伟大的大卫王由此孩子的后代而出，当然她们也为路得祝福。虽然拿娥米从来没说过儿媳是她的

福气，当初她抱怨说自己两手空空地回来，路得就站在她身这，并且路得已经向她起誓说永远跟着她，拿娥

米却说我什么也没有。

请听这些妇女们是如何译价路得的：“你那爱慕你的儿媳比七个儿子还好。”

并且她们也刚给这个孩子祝过福。在以色列，儿子是神所赐的最好的礼物，女儿当然非常好，但没有

什么东西比得儿子更有福了。因此，最最高、最最大的祝福是七个儿子，七这个数字代表的是完全。记不记

得哈拿的感恩祷告？“多有儿女的反倒衰微，不生育的生了七个儿子”。她所用的七个儿子就代表了神的极

大祝福。

但她们没有说愿你得七个儿子，她们说你的儿媳比七个儿子更好！这个忠心服侍婆婆的媳妇得了妇女

们的极大夸奖。她们提醒拿娥米，她并非两手空空，神一直通过路得在供应她。第二章告诉我们，路得第一

次出去拾麦穗就带回一大袋麦子和烘好的穗子给她。第三章是波阿斯再一次让路得背粮食回去，告诉她不可

空着手。

作者在整个故事里不断提醒我们，路得不仅为拿娥米提供粮食，并且也为她生儿子，，把她家的名字、

土地都归还给了拿娥米。4：16 节：“拿娥米就把孩子抱在怀中，作他的养母”。



这卷书以三个人的死开始，以一个荣耀的婚礼，以一个人丁兴旺的大家庭结束。

现在，俄备德这个儿子实实在在地躺在了拿娥米的怀里。她的手不再是空的，神以他的护理之工给拿

娥米充得满满的。饥饿、空手和苦毒被食物、满怀和喜乐所替代。尽管拿娥米看不到，或者说她不愿意相信

在她的苦难中神仍然在作工。虽然她失去丈夫、儿子和一切的依靠，但我们却看到，神至始至终在作工，在

保守她。神从来没有停止过爱她、眷顾她。神为她预备的是她连想也未曾想到过的。不仅为她，也为整个以

色列民族预备了最美的计划。她一直以为自己两手空空，但那胜过七个儿子的路得一直在陪伴着她。她看不

见神通过人在她眼前所做的一切。

护理之工并非一定让你一帆风顺。神在我们生活中的作为并不是我们自己所设想的。假如让拿娥米来

写个完美的生活故事；假如神奇妙的救赎计划由她来定，她决不会让自己的丈夫、儿子死去，也不会想到后

半身的一切祝福竟由一个外邦女子来提供。

今天我们站在远处能不能看到神做事方式的美丽与奇妙？读了这个故事，知道了神一直在作工的时候，

你的心是否被感动、被激动起来？远远地站着观察是比较容易的，看着拿娥米的一生，看着别人的一故事，

我们当然会说，神的作为真奇妙，真美好。神无论如何计划，无论如何施行当然都有是好的、义的。

但是，当事情发生在我们自己身上的时候，当疾病、罪恶、死亡、经济压力、工作不稳定临到我们头

上的时候，让我们说神的作为是美好的，尽管我在这风暴之中，但神仍然通过这些风暴写下完美的历史，神

仍然在施行救赎计划，恐怕就不那么容易了。

我们的威敏斯特信仰告白教导我们：我们必须相信、必须承认，哪怕是面临极大的困境与难处，神的

护理之工永远没有盲点；神的手永远都在掌控；若不是你天父的旨意，连你头上的一根头发都不会掉落！是

啊，万事都为你的得救而相互效力。

拿娥米根本不知道她真需要的是什么，她连做梦都不会想到大卫将从俄备德而出；基督将从大卫而来。

假如她知道的话，她决不会向神发那些苦毒的牢骚。假如她能够看到未来，她就会知道万王之王一切作为永

远都是最好的。

然而她在风暴之中看到的只有苦难、黑暗与虚空。但神却在这个故事里留给了我们美好的见证。更是

在新约罗马书里明明白白地告诉我们，在我们的一生中，无论是祸是福，神叫万事相互效力，不仅是为我们

的益处，我们的得救，更是为了全世界他的教会和信他之人，为了他的名而相互效力。我们能不能通过我们

自己的故事看到，我们信不信此时此刻你所经历的一切正是神在作工？你相不相信他的智慧高过你的智慧，

他的道路高于你的道路？还是你的眼睛被眼下的风景完全遮住，以至在你正经历的难处上变得苦毒、不满？

我们能不能信靠我们的天父？从今天的这段经文里我们看到他通过一个儿子救拿娥米。不仅如此，以色列也

将因这个儿子而得救。这儿子是为他们的美好未来而来，也为我们的美好未来而来。我们怎么知道？

4：18 节俄备德的简短家谱里让我们看到了大卫。神通过这个故事一开始我们根本不知道的孩子，这个

出生在伯利恒小镇的孩子，将对以色列历史、对以色列得救发生最重大的影响。



请不要忘记，这个故事所发生的特殊历史背景，这是真实的历史。第一章一开始就告诉我们，那是士

师记的时代，《士师记》结束的那一章里几次三番五次告诉我们，那时以色列没有王，各人任意而行，很清

楚，以色列人所需要的是一位能够带领他们不按自己眼中看为正的去做，而是按神看为正的去行，神通过这

个孩子，提供了大卫王，那位合神心意的、真正的王，将以色列从仇敌手中救出。

神不仅向拿娥米守应许，也通过这个孩子向以色列守应许。神永远都遵守他的圣约，他必要成就他给

亚伯拉罕的应许。他必要完成他在创世记 3：15 的宣告，他在这个故事里提供的就是为了这一目的。

4：18~29 节作者重新卷写了俄备德的家谱，把我们一直带到大卫王那里。这是一份十代人的家谱。这

是旧约圣经第三次出现类似的家谱《路得记》里有点奇怪的是，以色列非旦没有王，也没有祭司，没有先知，

没有天使，也没有我们一般认为的神迹。整个故事平铺直叙，平平淡淡。

诚然，波阿斯是个不同寻常的人，但只不过是个生活在一个寻常小镇上的人。圣经特意把这个故事记

录下来给我们，并且以我们看来枯燥泛味的人名家谱结尾。但我要告你们的是，这份家谱正是《路得记》的

画龙点睛之笔。为什么？因为我们从作者的安排上刚才我们提到过，这是旧约里第三次出现十代人的家谱。

第一次是创世记第 5 章，从亚当到挪亚。第二次是创世记第 12 章，从挪亚到亚伯拉罕。我希望你们从这两

份家谱上看到了非同寻常的东西。从亚当到挪亚，神拣选了挪亚作立约之人，召他一家到方舟上，救他们免

于审判，并通过挪亚最终救了人类，并向挪亚赐下应许。那是世界历史中一个极重要的时候，更是拯救世界

的重要一环。第二份家谱从闪到亚伯拉罕。这位以色列家喻户晓的亚伯拉罕被神呼召，神与他立约。通过他

产生了以色列的列祖，通过列祖们而产生了以色列民族。换句话说，整个以色列民族就是从亚伯拉罕一个人

而来。神从那十代人的家谱里建立了拯救世界的又一重要环节。

很清楚，神要我们最关心注目的是每一篇家谱中的最后一个名字，这第三篇十代人家谱从俄备德开始，

以我们都熟悉的大卫结束。神将兴起他来拯救他的百姓，神将与他立约，并告诉他，你的儿子将成为以色列

永永远远的王；你的后代大卫这家将永远不离以色列直到和平真正地降临世界。

从亚当到挪亚，到亚伯拉罕到大卫，神在述说一个从创世到末日的救恩的伟大故事。我们看到神一直

都在为他的子民作工，哪怕是在黑暗、背逆的士师记时代，神的手照样没有停止过。整个士师记里连路得的

名字都没有提到过。然而正是在那些日子里，神为一个家庭提供了这个孩子，最终将产生大卫，成为以色列

历史上最伟大的名字。直到今天，他的记号仍然飘扬在以色列上空（注：以色列国旗上两个三角形组成的就

是大卫之星）。神从来不曾忘记他对自己百姓说过的话，从未忘记过他的应许。既使在黑暗的日子里，神仍

然在作工，在实施他所预定的救赎。这救赎不仅为以色列，也为全世界。他把其他象路得一样的外邦人带到

自己的翅膀底下，正如我们在《路得记》一开始所看到的那样。

让我们再来读一遍马太福音第一章开头的家谱，很清楚，马太把《路得记》的这段家谱写进了万王之

王耶稣基督的家谱里。第三句说：犹大生法勒斯……

到波阿斯的时候，他直接选用了这段家谱。圣经一点也不忌讳把路得放进耶稣的家谱。我们也注意到，



马太第一次把母亲的名字写进了家谱，他要让我们知道这些重要人物的母亲是谁，他玛，喇合，路得甚至大

卫犯下奸淫罪人跋士巴也列入了家谱。

请大家想一想，他玛是谁？那是一个为了儿子扮成妓女去勾引公公的外邦女子，马太特意把她写进家

谱让我们知道。接下来是喇合，我们都知道她曾是拜偶像的迦南女子，但我们却不知道她原来就是波阿斯的

妈妈！她也是这个伟大的救赎故事里重要的一员。然后是摩押女子路得，读完《路得记》我们对路得都很有

好感，觉得亲切。但若从她的出身来讲，她永远不应该在以色列中得任何荣耀，以色列人永远不该和摩押人

结婚。但她却列入了我们救主基督耶稣的家谱里，

跋巴士这个大卫一生中最大的污点也同样列上了家谱。为什么？好叫我们知道我们的救主就来自于这

样难以启齿的人，出身于如此不光彩的家庭；好叫我们记住我们的历史。更重要的是，这些妇女不仅是外邦

人，其中三个都曾是臭名昭著的妓女。以我们今天的标准，她们不是好女人。这些人你们在教会里是不肖与

她们接近的。但这难道不是神的作为吗？这些声名狼藉的女人竟堂堂地写入以色列历史，正正地列为神的子

民。她们将永远与我们的救主、我们的王基督耶稣在一起。她们的名字将永远被记念。这位远远超过大卫的

耶稣从来没和罪人脱离过关系。

他从这一连串鼎鼎大名的罪人中来，为的是要拯救他们，为的是要让他们得自由，为的是让拿娥米找

到一位真正的救赎者，为的是把跋巴士、路得、喇合、他玛们从他们的外邦之路上救出。这难道不是马太福

音家谱所告诉我们的吗？“你要给他起名叫耶稣，因为他要将自己的百姓从罪恶里救出来”（马太 1：21）

他从来没远离过罪人，为的是要把他们从罪中释放得自由。基督不是为义人而来，他是为满有罪恶的

人而来，为的是要救他们，使他们成为神眼中的义人，不仅给他们自由，也让他们的名字永远记录在教会历

史上。神把这几位妇女的名字与他儿子耶稣基督联在了一起，因为他救了她们。

这家谱是神音的预告与影儿；这福音为外邦人、为罪人提供了希望。这是拯救罪人的福音，耶稣基督

来了。

（注：和合本在翻译《路得记》家谱和《马太福音》家谱的时候，把同一个人名翻成了两个不同的中

文名字，前者为兰，后者为亚兰，这可能是出于两位不同的译者，校对时也有疏忽）

完


